

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

PARA PAMPLONA: Un mes, 1'25 pesetas; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50. FUERA DE PAMPLONA: Trimestre, 4 ptas.; semestre, 7'50; año, 14 ptas. EXTRANJERO: Trimestre, 10 pesetas; semestre, 18; año, 35. El pago será adelantado

El Eco de Navarra

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios en cuarta plana, 0'10 línea sencilla. Esquelas mortuorias, según muestrario. Comunicados y remitidos, desde 0'25 a 25 ptas. línea.

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono.

DIARIO INDEPENDIENTE.— Dos ediciones NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta, paseo de Valencia, 36, y calle de San Gregorio, número 25, bajos.

De la verdadera libertad

Nos hallamos ante un tema por demás sugestivo, de palpante actualidad, que da lugar a encontradas controversias, de definición no absoluta y de muy diversa interpretación según el criterio amplio ó restringido de los litigantes. Para unos, la libertad ofréceles ancho campo para ejercitar sus derechos á expensas de los demás, claro está, faltando á los deberes que se derivan de aquellos, sin poner límites ni restricción de ninguna especie, hasta ver satisfechos sus caprichos y sus más torpes apetitos; mientras otros, más prudentes, la consideran amparadora de sus derechos y deberes y ejercitan unos y otros ateniéndose en un todo al espíritu de las leyes divinas y humanas: De la primera no tenemos para qué ocuparnos, puesto que no merece el nombre de tal libertad, siendo objeto de nuestro culto cívico la libertad en su verdadera acepción, por constituir un principio salvador para los ciudadanos y para los pueblos.

El hombre ama la libertad hasta por instinto, y en virtud de tan preciosa facultad, como ser inteligente y libre, que le hace absolutamente superior á todos los seres, goza del libre albedrío, por el que espontáneamente, por las leyes inmutables de la perfección, elevándose sobre lo suprasensible, aspira á la suprema felicidad. Por la Redención fué el hombre libertado del poder de las tinieblas, y el Cristianismo, aboliendo la esclavitud, acabó para siempre con la odiosa división de castas y razas; por manera que Jesucristo nos dejó el patrón de la verdadera libertad, de la igualdad ante El y ante la ley y de la fraternidad universal ó democracia cristiana; lema sacrosanto que destruye también los sofismas de los fatalistas y de los protestantes que niegan al hombre el libre albedrío haciéndole irresponsable de sus actos. ¡Y que vengan los apóstoles del error y regeneradores de la sociedad á hablarnos de libertades modernas y de conquistas de la democracia!

La libertad es la que rompiendo las cadenas de la tiranía y de la esclavitud, abre las puertas del progreso, arrancando vengeros de riqueza á los arcanos de la Naturaleza con el auxilio de la divulgación de las ciencias, de las artes, de la industria y del comercio para hacer comunes los goces de la humanidad. Esto en cuanto se ejercita debidamente de acuerdo con las leyes de la moral y del derecho. Solo en este caso la libertad hace á los pueblos independientes, grandes, respetados, ricos y felices; mas cuando los ciudadanos no están suficientemente capacitados por falta de educación y de cultura, al desconocer los deberes que tienen que cumplir y los derechos que pueden ejercitar, cuando degenera en abuso, desenfreno y libertinaje, van los pueblos camino de la anarquía, de la barbarie y de la ruina. Por eso á los pueblos como á los individuos se les concede mayor número de libertades en razón directa del mayor grado de cultura y de adelantamiento moral y material que poseen.

Por este hermoso ideal, por conquistar y restaurar la libertad que da independencia á las naciones, han realizado estos enormes sacrificios en hombres y dinero: dígalos sin nuestra querida Patria en las cruentas luchas que ha tenido que sostener contra pueblos invasores, que han pretendido hollar nuestro amado solar, para arrebatarlos la libertad y con ella el espíritu religioso y el sentimiento patrio. Otras naciones han experimentado profundas conmociones sociales como la vecina República en la llamada «Revolución francesa», en la que al grito inhumano de «sangre y degollina» inmolaron innumerables inocentes víctimas; á cambio de haber invadido sus fautores á Europa de doctrinas, materialistas, racionalistas y ateas malditas las que han dado margen á las mal llamadas libertades modernas de emisión de pensamiento, de enseñanza, de imprenta,

de conciencia, de reunión, etc., ocasionando un cambio radical de ideas y de prácticas sociales perturbadoras y funestas por mal inspiradas y peor interpretadas. Una reminiscencia de este terrorismo ha experimentado en la reciente época la industrial Barcelona con los horribles sucesos que dieron margen á la «semana trágica», con la agravante de que dicha sedición antipatriótica, anticatólica y antimilliarista fué preparada y dirigida por turbas canallas, escoria de la sociedad. Los deberes y los derechos que se derivan de la libertad, son de suyo inseparables y correlativos, pues así como para vivir tranquilos disfrutando de tan dichosa libertad al amparo de las leyes, hay que respetar la de los demás para que ellos respeten la nuestra, de la misma manera todo derecho de un ciudadano lleva implícito en los demás el deber de respetarlo, en tanto no sea atentatorio á las leyes del país, y viceversa, y por el respeto mutuo que nos debemos en el libre ejercicio de la libertad, resulta la más perfecta armonía social.

ANDRÉS VELASCO,

Velada en el Orfeón

La velada dramático-musical celebrada anoche en el magnífico salón del Orfeón Pamplonés fué brillantísima, sucesión de la celebrada quince días antes, al inaugurar los nuevos locales. Las cuatrocientas y pico de sillas que hay en el salón estaban ocupadas en su totalidad, predominando entre el público el bello sexo, que siempre dá realce á esta clase de fiestas. Se pusieron en escena dos obritas tituladas «Barro y cristal» y «El ojo derecho», admirablemente interpretadas por los señores Echeverría (J), Artola (J), Abadía (J), Cabases y los hermanos Menaya, que cosecharon muchos aplausos. En la parte musical hizo su presentación la linda señorita Emiliana Zubeldía, que colmó en la ejecución de difícilísimas obras de Chopin, Litz y Schumann la justa aureola de artista de que venía precedida. Su trabajo no solo satisfizo, sino que encantó; la gentil pianista tiene alma de artista de gran temperamento y posee una mecánica asombrosa. Hoy por hoy pasa ya de ser una esperanza; tal vez mañana sea una hermosa realidad y ojalá no nos equivoquemos, pues lleva por delante un camino que muchos quisieran para sí.

El público la tributó dos grandes ovaciones, que se prolongaron hasta que la bella joven repitió otras tantas obras de difícil ejecución. La también bella señorita Concepción Grau cantó irreprochablemente con el gran Múgica una hermosa serenata de Rossini, obteniendo como justo premio una fuerte salva de aplausos. El coro mixto también fué muy aplaudido, pero donde el Orfeón rayó á una altura colosal, fué en la interpretación de la obra de Schubert «La noche en los bosques» acompañado de cuatro trompas. Es de un efecto perfectísimo y merece la repetición en veladas sucesivas. En resumen: mas de dos horas de estancia agradable en el magnífico salón del Orfeón que, si hasta ahora contaba con muchos admiradores, de ahora en adelante los tendrá en mucho mayor número, porque con frecuencia tendrán ocasión de observar el trabajo y el entusiasmo de esta brillante masa coral por seguir proporcionando á Navarra laureles de gloria que juntará á los muchos conquistados por los esclarecidos hijos de esta bendita tierra.

EMR.

PELÍCULA LOCAL

Mal día de Todos los Santos fué el de ayer para quienes formaron el propósito de bajar al cementerio. De la mañana á la noche llovió como en los buenos tiempos del Diluvio. Y porque llovió tanto, bajó poca gente al camposanto. Llanto fué la lluvia, que pudo más que las flores y que los cirios, ya que ni aquellas pudieron brillar sobre las tumbas, ni estos chisporrotear y alumbrar en las esquinas de las sepulturas.

interrumpió M. Herbelin.—¿Me tomas por un padrasto? —Pues ya veis,—respondió Estela, estrechando tiernamente la mano de su padre,—ya veis, pues, que mi posición es bastante bonita para que al volver á casarme, no deba consultar exclusivamente la mayor ó menor fortuna del hombre á quien tome por esposo. Si es rico, tanto mejor; si no lo es, lo soy bastante yo por él y por mí... Creo haber encontrado en M. Tonayrion cualidades, á mi ver, preferibles á todos los tesoros del mundo. Quizá tiene menos instrucción, menos ingenio que M. Serviano, pero en cambio posee un mérito sin el cual á mis ojos todos los demás no son nada: es valiente. —¿Qué sabes tú?—preguntó el coronel. —¿Será acaso porque lleva espuelas y bigotes? —¿Padre?—dijo Estela con aire picado. —¿Qué quieres! Es una de mis preocupaciones del tiempo del Imperio; no quiero acostumbrarme á ver á un paisano, á un «pekin», dígame la palabra, arreado con mostachos, como un erudito de la Guardia Vieja. —Puesto que convenis en que eso es una preocupación, no os regañaré. La única culpa de M. Tonayrion, y no es muy grande, que dígame, —añadió Estela sonriendo, —es haber nacido demasiado tarde. Veinte años antes hubiera sido militar, porque esa es su vocación, cien veces me lo ha dicho.

El llanto puede más que todo, porque vale más. Una lágrima es un buen sentimiento que sale del pecho, para dejar sitio á otro buen sentimiento. Una flor, como emblema de sentimiento, puede no pasar de ser una hoja que se seca en el ojal de la indiferencia.

Y á propósito de cosas fúnebres, ¿nos puede decir, y pudiendo, nos quiere decir el Comité liberal democrático qué hay de gobierno de la provincia? Porque realmente es para preocupar el hecho de que se vaya quedando Navarra para lo último. Como que ya no deben faltar más que tres ó cuatro Gobiernos civiles. Esto no quiere decir que se note la falta, no; ni mucho menos. Puesto el asunto á plebiscito tendría todos los sufragios esta interinidad. No es por que se note la falta, por lo que la gente pregunta cuándo vamos á tener Gobernador, porque tanto se nota aquí la existencia como la no existencia del representante del Gobierno; es porque nunca ha ocurrido lo que ocurre ahora, es por la novedad. De todos modos ello será alguna vez, pero no dejaría de ser curioso el hecho de que se planteara una crisis antes de que estuviera nombrado el gobernador de Navarra. Que todo podría suceder.

G.

Del día

Lerroux ha entrado triunfalmente en Madrid. Las circunstancias políticas han favorecido la celebración de la manifestación republicana, que con tan plausible motivo se organizó, y Lerroux pudo soltar su consabido discurso que comienza confesándose romántico, y acaba gritando: ¡Viva la España republicana!

Poco después de la última crisis y súbitamente, ha caído la vida nacional en una especie de lánguida postración, como esos estados de sopor que siguen á una extraordinaria exaltación nerviosa.

Las noticias de Melilla son cada vez más escasas; las versiones del mundo oficial giran todas alrededor de los disgustos caseros y los complots de tertulias de rebotea, á que dá ocasión el reparto de credenciales y nombramientos de destinos.

La lluvia insistente y pertinaz dificulta la comunicación pública y callejera, y en los teatros vuelve á aparecer el legendario Don Juan, mozo menos «gallardo» y calavera, según el actor que lo encarna. Lo único nuevo es, pues, la llegada de Lerroux á Madrid y la noticia, que suponemos inverosímil á todas luces, de que el famoso radical ha ido á la corte solo para poder hallarse en España en día como el de hoy, en que todos hacemos una piadosa visita á los cementerios.

Desde Madrid, añade la inverosímil noticia, Lerroux irá á Barcelona á visitar la suntuosa necrópolis de la falda de Monjuich, no se sabe si para derramar una lágrima sobre las fosas de los que en Julio murieron en las calles de Barcelona, defendiendo unos el orden y la paz, y combatiendo otras ambas cosas, ó bien la húmeda tierra que guarda los restos de los infelices correligionarios que en los fosos de la siniestra fortaleza cayeron con el cráneo destrozado por las balas de la justicia militar, que en instantes de suprema angustia ha condensado la expresión de todas las justicias terrenas.

Ignoramos lo que haya de cierto en todo ello, mas no deja de prestarse á cierto simbolismo de mal agüero, que el batallador disputado, como es costumbre llamar á todos los perturbadores, haya entrado en España en vísperas de la conmemoración de los difuntos.

Habría servido como vos, bajo vuestras órdenes quizá: habría hecho todas las campañas, se habría distinguido, habría ganado la cruz, á los veinticinco años habría sido coronel. —¡Alto, alto, alto! ¡No hay que ir tan aprisa! Fui nombrado coronel á los cuarenta y dos años, y sin faltarle el respeto á M. Tonayrion... —Sin duda tenéis razón, padre; lo que quería decir es que sólo le ha faltado ocasión para adquirir una reputación que le granjeara el honor de llegar á ser el yerno de un hombre como vos. Hacerse soldado en tiempo de paz hubiera sido irrisorio. Tascas, pues, impacientemente, os lo aseguro, el freno que impone á los corazones intrépidos el carácter pacífico de nuestra época. Pero ya veis con qué ardor aprovecha todas las ocasiones para satisfacer la pasión militar innata en él. Pues qué ¿no ha hecho últimamente como voluntario la campaña de Constantiná? —Vamos, vamos, no te exaltes,—dijo M. Herbelin con bondad;—no tengo ninguna intención de rebajar la gloria de tu héroe; veo que estás amartelada por él. Bueno, bueno. Conque ¿te gusta, pues, que un hombre sea bravo? —¿Cómo podría ser de otra manera con el modelo que tengo ante los ojos?—respondió Estela lisonjeando á su padre á la vez que con los ojos con la palabra. ¿Qué queréis? No en vano soy vuestra hija. Si hubiese sido un hombre hubiese sido solda-

Sport vasco

En «Euskal-Jai»

Por un lado el tiempo lluvioso y desapacible y por otro el partido del domingo que era de primera, hizo que el frontón se viera anteayer concurridísimo. Jugaban *Mardura* y *Pepe Marillo*, rojos, contra *Olaizola* y *Larrañaga*, azules. Empezaron estos últimos con buena suerte, pero acabaron por quedarse atrás, debido á que *Pepe* que al principio estuvo bastante desafortunado, se rehizo y se creció hasta que llegó á dominar por completo á su contrario. En la zaga tanto en un bando como en otro, no hubo peros de ninguna clase, pues si *Olaizola* estaba superior, *Mardura* irreprochable, volviendo todo lo que llegaba á la cesta para rematar las más de las veces con tremendos cachetes. El momio evolucionó rápidamente al ver que los azules, por los cuales hubo al principio gran predilección, tenían que plantarse á *fortiori* en el juego 6.º cuando los rojos que se quedaron atrás, hacían seguidos una friolera los juegos 3, 4, 5, 6, 7, 8 y 9. Este es otro de los buenos partidos que hay que sumar á la colección. *Larrañaga* jugó mucho más que otras veces, pero tuvo al último un fiero contrincante, que al principio parecía que se iba á dejar comer.

Ayer tarde también tuvo un buen negocio la empresa de este frontón. Había un lleno. Jugaron *Murillo* (J) y *Paco Eraso*, rojos, contra *Machin* y *Ucin*, azules. Fué en partido muy movido y tan interesante ó más que el de anteayer. Hubo igualadas en los juegos 1, 2, 3, 4 y 6, iniciándose siempre la ventaja por el bando rojo, por el cual mostró sus predilecciones la *cañada*. Por fin el triunfo se lo conquistaron *Murillo* y *Eraso*, dejando á sus contrarios en el juego 7.º *Pepe* *Murillo* jugó horrores, haciendo lo que quiso de la pelota y de su contrario *Machin*. Este necesitó mucho de la ayuda de *Ucin*, pero convengamos en que este chico por meterse demasiado perdió algunos quineses. Los *chipas* aplaudieron á rabiar, pero no llegaron á sentirse felices.

GALINDICUA.

Lo que procede

La valiente, digna y oportunísima contestación que á las demasías antiespañolas de *Don Juan*, Director de la «Revista de la Torre», han dado los Doctores *Ortiz de la Torre*, *Cardenal* y *Azúa*, Redactores de la «Revista Clínica de Madrid» que nos ha dado á conocer la prensa, merece un aplauso de los hombres de ciencia españoles, y el último de los que se ufanan con ese honroso título se lo envía caluroso y entusiasta. Testigo, *per accidens*, de algunos recursos de los que se han puesto en planta para rebajarlos en esa nación *hermana*, dentro de la esfera en que me muevo, solo me ocurría pensar en el momento oportuno de enseñar á tanto farsante que, los halagos y carantoñas que nos hacen, adulando una suficiencia en que por enocho no creen, á cuenta de que recetemos sus porquerías y les demos los miserables ochavos, dios y alcance final de sus propagandas, hallan en nosotros el eco que se merecen, no digo ya negándoles las firmas, que algunos inconscientes les dan con facilidad sobrada, sino no concediéndoles beligerancia alguna ni consideraciones de fraternidad científica, que ellos son los primeros en negar. Con un poco más de patriotismo, no se daría lugar á esos desplantes que lejos de indignarnos, dan asco.

Dr. M. Jimeno.

Una obra de arte

El domingo tuvimos la ocasión de ver en la sala de banderas del Regimiento de Infantería de América una verdadera obra de arte, ejecutada por los ilustrados capitán y teniente respectivamente de dicho brillante Regimiento don *Ladislao Bisiers* y don *Juan Gomez*. Consiste aquella en un plano en relieve de Pamplona y sus alrededores, abarcando una extensión diametral de 15 á 16 kilómetros próximamente, en esta forma: por el norte llega hasta *Olave*, por el este hasta *Elcano*, por sur hasta *Naain* y algo más y por el oeste hasta más allá de *Arazuri*. Es una obra en que además de haber hecho

do. Este es el primero de los estados, el único que se pueda abrazar con orgullo y pasión. ¿Comprendese que seres que llevan barba se hagan abogados, notarios y agentes de cambio y se encuentran mujeres que consienten en casarse con semejantes *Casandros*? Al pronunciar estas palabras con el más irónico desdén, Estela estaba tan radiante de gracia y de belleza que el coronel sintió remoer y deliciosamente en el fondo de su corazón todas las fibras de la vanidad paterna. —Solo un mariscal de Francia sería digno de tí, y aún sería menester que fuese joven,—dijo con una especie de éxtasis;—Tonayrion sería un picaro demasiado feliz. Si estás decidido á casarte con él, no te lo impediré, pero te ruego no te precipites y reflexiones maduramente antes de dar el sí. Por mi parte voy á escribir á Paris; ya comprenderás de otorgar mi consentimiento es menester que sepa á qué atenerme sobre el particular. —Escribid,—respondió Mme. Caussade con aplomo;—Raul, estoy segura, no teme ninguna clase de informes que acerca de él se pidan; es de esos hombres que se presentan igualmente bien á sus amigos y á sus enemigos. La campana que anunciaba el almuerzo puso fin á esta conversación; y el coronel Herbelin cogiendo el brazo de su hija bajó con ella al comedor, donde sus tres huéspedes estaban ya reunidos.

IV

El balcón

La indiscreta charla de Mme. Ribois había producido ya sus frutos. Al ver por primera vez á Raul Tonayrion, Serviano le había dedicado en el mismo instante el odio que inspira siempre á un enamorado el rival que cree preferido. Sin embargo, acostumbrado á contener sus emociones se había esforzado en cubrir con una cortesía irreprochable la violenta antipatía de que no podía triunfar. Por su parte, el elegante y soberbio Tonayrion no había encontrado digno de su atención á un individuo vestido sencillamente, circunspecto en sus maneras, expresándose con modestia, y que, para colmo de ridículo, había llegado en diligencia. En lugar de tratarse con el abandono familiar que autoriza la permanencia en el campo, los dos rivales, el uno por orgullo y el otro por celos, se mantuvieron mutuamente en reserva cuando el anuncio del almuerzo les hubo reunido en el comedor. Dejando el cuidado de sostener la conversación al joven Félix, que realizaba este cometido con la vivacidad de su edad habían apenas cambiado dos ó tres palabras frías y vulgares cuando la llegada de madame Caussade vino á dar nuevos pretextos al descontento del hombre que había pedido su mano y á la presunción de aquel que pretendía á ella en aquel momento.

La piel del león

—Pero ¿cómo se tiene estado en el mundo elegante? ¿Lo tiene M. Serviano? —No, pero en cambio tiene una bonita fortuna, muy clara y muy líquida. ¿Quién te dice que M. Tonayrion pudiera ofrecerte otro tanto? Mme. Caussade se levantó y fué á sentarse en las rodillas del coronel con la zalamería que emplean las mujeres cuando se trata para ellas de alcanzar una victoria. —Escuchadme, mi buen padre, y sobre todo, no os enfadéis,—le dijo con su voz más cariñosa;—en una circunstancia en que se trata de mi suerte, no invoquéis, por favor, miserables consideraciones de interés. Cuando me casasteis con M. Caussade no pensasteis más que en mi fortuna; permitidme que piense hoy un poco en mi felicidad. Ignoro si M. Tonayrion es rico, pero supongamos que no lo sea. ¿Con los bienes de mi madre, y lo que me ha dejado mi marido, no estoy...? —Y mi fortuna ¿para qué la cuentas?—

Secretario del Gobierno civil de Madrid, don Niceto Alcalá Zamora.

MENCHETA.

Zaragoza

(POR TELÉGRAFO)

Zaragoza 31 (925 noche.)

En el rápido de esta tarde ha llegado el nuevo Gobernador civil don Joaquín María Gastón.

Nadie tenía noticia de la llegada del Gobernador.

A última hora supo la noticia don Juan Cancio Mena, quien preguntó al señor Gastón por qué no había avisado.

—Porque prefiero—contestó una buena despedida a un entusiasta recibimiento.

—Hoy mismo ha tomado posesión del cargo.

Inmediatamente fué cumplimentado por autoridades y particulares.

Uno de estos días irá á Irurita á recoger á su familia.

Hospédase en casa de sus sobrinos los señores de Pujadas.

—La corrida benéfica celebrada hoy ha resultado muy animada.

CASAS.

(De nuestro listin de ayer.)

LA BOLSA

Declamos en nuestra anterior crónica que, aparte las contingencias de Melilla y de la situación monetaria, el mercado tenía base para iniciar con éxito una reacción que elevase el interior á 86 por 100.

La semana empezó cotizando los valores resultantemente en baja, llegando el interior á 84,55, y doblándose al próximo con 30 céntimos de report.

La semana empezó cotizando los valores resultantemente en baja, llegando el interior á 84,55, y doblándose al próximo con 30 céntimos de report.

He aquí la oscilación de los principales valores públicos durante la semana:

4 por 109 interior: gana 0,70 y queda á 85,20. 5 por 100 amortizable: pierde 0,50 y queda á 100,50.

Acciones del Banco: ganan un entero, quedando á 454. Tabacos: ganan 4,50 y quedan á 380.

Cambios: han bajado 0,90 y quedan á 8,40.

LA SUBLEVACIÓN DE ATENAS

El oficial de Marina Typpaldos ha exteriorizado con su acto de rebelión, toda la amplitud de la precaria situación en que se encuentra la nación griega.

Los últimos Gobiernos griegos no han sabido contener á tiempo el peligro de la situación; antes bien, lo han aumentado con concesiones reveladoras de su debilidad.

Se trató de hacer creer que la situación era normal, mientras la Liga Militar continuaba ejerciendo sobre los asuntos de Estado una presión incesante.

Los funcionarios civiles se han apresurado á seguir el movimiento, y así se ha visto á muchos profesores pedir á su vez la regeneración de las universidades.

El movimiento, aunque titulado de interés general, deja ver el fondo de aspiraciones personales que constituye el alma de tal situación.

De este anárquico estado es consecuencia lógica la sublevación de Typpaldos, quien más decidido que sus colegas, pretendió sacar todo el partido posible de una acción rápida y remuneradora.

Todo ello indica que Grecia es hoy muestra viviente de los errores gubernamentales y de la ambición más desmedida.

Al amparo de los políticos se cometían desde hace tiempo abusos sin cuento, entre los altos cargos militares otorgados á los príncipes de la familia real.

La laxitud del soberano en los asuntos públicos ha contribuido á extender la desmoralización, hasta el punto de convertir el ejército y la marina en Clubs revolucionarios.

Más contra este estado de cosas, los regeneradores no hacen sino sustituir á una desorganización funesta, una anarquía real.

Precisamente, al encargarse recientemente del poder M. Mauromichalis, comenzó por exponer un plan de economías y reformas que, sinceramente ejecutado, acaso hubiera creado un nuevo estado de cosas, más favorable á Grecia.

Hoy, ante el pronunciamiento de Atenas, indicio de otros actos de igual índole, no se ve la solución del gravísimo problema griego.

Trust, uvero

Segun la prensa de Almería, un Sindicato de banqueros franceses trata de emprender el negocio de la compra y exportación de la uva de mesa de aquella provincia, en grande escala, constituyendo al

efecto una Sociedad con capital de 30 millones de francos.

La base del negocio será el monopolio de la construcción de barriles, aplicando á la fabricación la maquinaria moderna y prefiriendo al personal perito que en España se dedica á la confección de aquéllos.

La nueva empresa se propone acaparar toda la producción para el transporte, abaratando el flete hasta un punto inverosímil. A este efecto cuenta con una importantísima flota de buques fruteros.

No ofrecerá ni concederá anticipos á los productores; pero en cambio dedicará á la compra de uva fresca, pagada al contado, para embarrillarla, transportarla y venderla por su cuenta, grandes sumas.

Durante el invierno próximo quedará establecida en Almería la fábrica de barriles, y en la primavera estarán instalados y abiertos los despachos de esta importante casa.

Suscripción patriótica

en favor de las familias de los heridos y muertos en la campaña de Melilla.

Table with 2 columns: Description and Pesetas. Includes Suma anterior, Recaudado en Irurita y enviado por el Alcalde de dicha villa, D. Juan Arrieta, and Total.

Se han mandado á la Junta regional 32.008,30 pesetas.

Notas teatrales

Anoche tuvimos Tenorio. El teatro estuvo lleno á la tarde y lleno á la noche.

Don Juan, que fué el señor Montijano, arrancó aplausos fuertemente.

El público de las alturas, vuelvo á decirlo, es romántico de los pies á la cabeza.

La señorita Ortega fué una doña Inés muy guapa, el señor Montijano (hijo) un don Luis muy arrogante.

El resto de la compañía bien. Hoy no hay función.

MODAS

Sigue acentuándose la tendencia al destierro de los trajes de marinero en los niños, ayer casi universalmente adoptados hasta la edad de 12 á 13 años.

La misma inclinación se observa en cuanto á los de niñas, y hoy bien puede decirse que muchas van ataviadas con los mismos géneros que sus mamás, cuyos trajes son imitados en todo lo posible.

Un fenómeno digno de no pasar inadvertido debemos apuntar en estas notas, porque acaso sea un síntoma de rebeldía que en el porvenir tenga consecuencias que quitan el justo orgullo del pueblo británico.

Inglaterra fué siempre la poseedora del astro de la moda masculina, es innegable; pero en la ocasión actual, se ven desobedecidos sus dictados, por lo que se refiere á los trajes de los niños.

Los principitos y las princesitas de la casa de que es jefe Eduardo VII, lo mismo que los hijos de los lores y otros personajes de la corte británica, muestran hoy, como ayer, aficionadísimos á los trajes de marinero, mientras que en París y otras grandes poblaciones se abren paso, cada día en mayor proporción, el traje de americana y el vestido recargado de adornos y con tendencias muy pretenciosas.

Ciertamente, nuestros pequeños parisenses están muy gallardos con sus trajes de drop, compuestos de chaqueta, chaleco, calzón á la inglesa ajustado más abajo de la rodilla y medias escocesas, de gruesa lana jaspeada en los colores del traje.

El cuello redondo, con bordes rectos y corbata de nudo marinero.

En la cabeza llevan bien la gorrita de paño, bien el sombrero melón, según el grado de la toilette.

El traje de vestir más en favor es la tenue d'Eton, chaqueta redonda negra, chaleco negro y pantalón gris.

Cuello redondo y corbata blanca, flexible anudada á mano.

Sombrero alto de forma proporcionada á la edad y á la cabeza del niño.

Esta tenue exige una perfección de corte y de proporciones que sobre todo los sastres ingleses saben obtener.

El smoking en paño azulado con pantalón semejante y el chaleco blanco, les sienta también muy bien.

Como coiffure el melón de fieltro circular.

Corbata clara de fantasía ó bien corbata de seda blanca anudada á mano bajo el cuello.

El traje sastre sienta igualmente á las niñas para todo trote.

Desde que son crecidas es preciso librarlas de la falda sobre las rodillas que las pone algo ridículas, dejando ver muy largas piernas, muy delgadas ó torcidas.

Las faldas á pliegues, cortadas en forma con algunos pliegues, las visten siempre muy bien.

Si la camiseta de linón es impropia para invierno, la camiseta blanca de franela ó de paño, forma sencilla con cinturón de cuero blanco, puede adoptarse para todo uso, con la falda de carga, de paño ó de tartán escocés.

Las mangas retenidas en el codo; cuello redondo y escotado.

El cuello degage sienta muy bien á las niñas con sus largos cabellos flotantes.

GACETILLAS

El malísimo tiempo que ayer hizo, fué causa de que el Cementerio no se viera lo concurrido que acostumbra á verse en el día de Todos los Santos.

Llovió mucho por la mañana y por la tarde, y por ello la carretera estaba convertida en un continuo bache, resultando poco menos que imposible transitar por ella.

Sin embargo, desde primeras horas de la mañana, en todos los carnarios, panteones y nichos colocaron los deudos de los muertos el alumbrado y los recuerdos póstumos.

En la tumba del inmortal hijo predilecto de Pamplona D. Pablo Sarasate (q. e. p. d.) aparecía el suelo cubierto de coronas (menos las diez ó doce que se quemaron el año pasado) y sobre diez pebeteros flameaban otras tantas llamas de alcohol.

El Ayuntamiento envió los cuatro hacheros de plata de la capilla de San Fermín, sobre los cuales chisporroteaban cuatro blandones.

Un guarda de campo cuidaba del sepulcro del bonísimo pamplonés.

Los templos, donde se celebró la solemne función religiosa del día, se vieron concurridísimos.

Con sentimiento hemos sabido que en Aguilar ha fallecido el ilustrado médico de dicha villa don Angel Manzanares, estimado amigo nuestro.

En los 37 años que ha ejercido su humanitaria profesión, supo granjearse el cariño de todos sus convalecientes, entre los cuales deja muchos agradecidos.

Era de carácter afabilísimo y esclavo de su deber, desafiando al calor y al frío siempre que se trataba de acudir en auxilio de alguno de sus enfermos.

Su muerte ha producido general sentimiento, como quedó demostrado en el entierro y funerales, que constituyeron dos grandes manifestaciones de duelo.

Descanse en la paz del Señor el alma de don Angel Manzanares, y reciba su desconsolada viuda doña María Cruz Alcoz é hijas la sentida expresión de nuestro pésame, á la vez que pedimos á nuestros lectores eleven á Dios sus oraciones en sufragio del alma del linado.

En los salones del "Orfeón Pamplonés" se repitió ayer tarde á las seis y media el brillante programa dramático-musical ejecutado anteanoche, y del cual publicamos una reseña en primera plana.

La concurrencia fué numerosísima y todos los que en aquella tomaron parte cosecharon muchos aplausos.

De viajes.—Ha salido para Zaragoza la distinguida y bella señorita María Goñi.

—Han regresado de su larga excursión veraniega de su posesión de Eulate y de San Sebastian don Alejandro García, su serra y bella hija Africa.

Se encuentra gravemente enfermo en Mañeru, habiéndosele administrado los Santos Sacramentos, el presbítero don Roman Siles, cuyo completo restablecimiento de todas veras deseamos.

El Novenario de Animas en la parroquia de San Agustín dará principio mañana á las cinco y media de la mañana con Misa, meditación, plática y Lamentos.

El día 11, último del novenario, habrá Comunion general y un Responso solemne.

Ha marchado á Madrid y otras poblaciones nuestro estimado amigo D. Francisco Chiquirrin, acompañado de su distinguida esposa.

Lleven feliz viaje. Enfermedades de los ojos. Doctor Recondo, Especialista.—Consultación, 38. 1.º. 90—80

Nuestra información

MADRID 1.—Conferencias telefónicas y telegráficas recibidas desde las 5'30 de la tarde hasta las 2'30 madrugada.

MADRID

Moret en Palacio. El presidente del Consejo de ministros ha despachado con el Rey á la misma hora que todos los días.

Después nos ha dicho el señor Moret á los periodistas y corresponsales que ha informado al Rey sobre el resultado definitivo de las elecciones de diputados provinciales y acerca del número y clase de los manifestantes que concurren á los mitines celebrados ayer.

Otras noticias. También nos ha dicho el señor Moret que hoy serán firmados los nombramientos que restan, de gobernadores civiles de provincia, y también los de alto personal.

Aplazamiento. Cree el señor Moret, segun nos lo ha manifestado, que el Rey de Portugal no vendrá á Madrid en la fecha que está señalada, porque se lo impide su estado de salud.

Diputados provinciales. Los datos definitivos sobre el resultado de las elecciones de diputados provinciales celebradas en toda España son éstos: Proclamados con arreglo al artículo 29 de la ley electoral: liberales 25; conservadores 143; demócratas 5; republicanos 15; carlistas 6; católicos 1; integristas 3; bizkaitarras 3; solidarios 2; independentes 2.

Por elección directa: liberales 123; conservadores 168; demócratas 2; republicanos 19; carlistas 9; católicos 5; integristas 2; solidarios 22; independentes 11; indefinidos 4.

Comercio internacional. La «Gaceta» publica el resumen de la importación y exportación realizadas durante los nueve primeros meses del año corriente: La importación suma 702.795.213 pesetas, y el total de la exportación asciende á 652.123.291.

Desórdenes en Vigo. Vigo.—Han ingresado en la cárcel á disposición del gobernador militar 29 vecinos que insultaron á la benemérita por oponerse ésta á que se celebrase una cencerrada.

El sargento de la benemérita resultó herido levemente de una pedrada. Practícanse más detenciones.

DE MELILLA. De los moros. Tanger.—Ha salido de este puerto el trasporte «Almirante Lobo» conduciendo la servidumbre y los equipajes de los kaidés enviados por el sultán, que se hallan en Melilla.

El comandante Bouqueró.—El tiempo. Melilla.—Hoy ha llegado aquí el comandante Bouqueró, del destacamento francés de Aberkane, al otro lado del Muluya, que

Hemos observado con disgusto que algunos mozalbetes se dedican á agredir á las palomas de la Taconera con tirabeques.

Hay padre, días pasados, que llevó á su hijo para que se perfeccionase en el tiro de paloma.

Sin comentarios; y brindamos este hecho al guardia municipal de servicio en la Taconera.

Ha desembarcado en Málaga nuestro querido amigo don Julio Altadil, que como saben nuestros lectores marchó á Melilla hace algún tiempo, á prestar sus valiosos servicios en aquella plaza.

El distinguido jefe de Administración militar regresa á la Península con licencia por enfermo á causa de las penalidades sufridas en la dura campaña del Rif.

Es esperado en Pamplona para uno de estos días, donde deseamos recobre pronto la salud el prestigioso militar, nuestro buen amigo.

De Guetary, donde ha pasado una temporada, se ha trasladado á Paris la distinguida marquesa de Casa-Torre.

El «famoso calzado», de J. Llorente, Mayor, 9, es sin igual en clases ni precios. Lo compra en esta casa toda persona que quiere ir bien calzada, toda la aristocracia, lo prefieren las personas inteligentes por su agradable y esmeradísima construcción á mano, hecho todo en la misma.—Precios increíbles, sin competencia. 10—5

Se encuentra en Paris, donde permanecerá una larga temporada ampliando sus estudios de Medicina, el distinguido joven amigo nuestro don Pascual Ochotorena.

Llevamos dos días de prueba de invierno, con agua y frío como en pleno invierno.

El concierto musical de anteaer se vió muy desanimado, y otro tanto sucedió ayer. En cambio para los espectáculos hubo canícula. (Nos referimos á lo de «agosto».)

Ha llegado el viajante de los grandes Almacenes «El Siglo» de Barcelona con un grandioso muestrario de trajes, abrigos é impermeables para señora, caballero y niños; vajillas; calzado; géneros de punto; aparatos para luz eléctrica; ropa blanca; alfombras; cortinajes; muebles; etc.

Especialidad en juegos de cama. Mediante aviso en el Hotel «La Perla» pasará á domicilio. 8—1

Desde hace algunos días se encuentra enferma de gravedad la señora doña Cipriana García, viuda de Rodríguez.

Celebraremos su pronto y total restablecimiento.

La oficina del Fiel-contraste de pesas y medidas ha sido trasladada á la planta baja de la Casa Comisitorial, donde continuará provisionalmente hasta encontrar otro local.

Uno de estos días abrirá sus puertas el Circo abarta con el acreditado cine del señor Belloch, que, como otros años, hará la temporada de invierno.

Le deseamos buena suerte. Sin rival surtido en franería de lana y algodón para camisas y en géneros de punto.

Depósito de mantas de lana de Antequera y Palma de Mallorca á precios de fábrica. Precio fijo. Mercaderes, 3.

MESTRE Y UNZU 15—2. De Barcelona, donde han pasado una temporada, han regresado nuestro amigo don José Duran y su distinguida esposa y bella hija.

En el Gobierno civil se halla á disposición dela interesada un título de maestra elemental expedido por la Escuela Normal elemental de Huesca á favor de doña María del Carmen Jimeno Riera.

En Sangüesa fué herido noches pasadas un industrial de dicha población por

su convectivo Isaias Plano, el cual, cometido el hecho, se dio á la fuga, sin que hasta la fecha haya sido capturado.

El Juzgado conoce en el asunto. Se halla enfermo de gravedad, habiéndosele administrado el Santo Viático, nuestro querido amigo don Pedro Zozaya.

Hacemos fervientes votos para que Dios conceda al distinguido paciente aquello que más le convenga.

A las señoras.—La casa Oyarzun de Bayona participa á su numerosa y distinguida clientela haber llegado á esta capital su representante con todas las confecciones y novedades para la presente estación. 12—1

Los señores Sucesores de Navasal han tenido la atención de remitirnos un catálogo ilustrado en el que participan á su clientela las inmensas colecciones que acaban de recibir para la temporada de invierno en sedería,lanería, algodónes y otros diferentes artículos del país y extranjeros á precios baratísimos.

Para la «Sastrería» han recibido una gran lección de todos los artículos concernientes á dicho ramo, recomendando la elegancia y perfección en el corte, tanto de señora como de caballero y la gran economía en los precios.

En dicho establecimiento se facilitan catálogos á quien los solicite.

Es intolerable el abuso que vienen cometiendo algunos desaprensivos individuos que, armados de escopeta y probablemente sin licencia, se dedican los domingos en particular á la caza de pájaros, muchos de los cuales, por ser insectívoros, son beneficiosos á la agricultura, por lo cual su caza está terminantemente prohibida, como también hacer los disparos dentro del radio de población, evidente infracción penada por la ley de caza.

Buena prueba de esto es un sugeto que anteaer estaba haciendo disparos en el barrio de la Magdalena junto á las murallas con grave riesgo de dos chicos, que tuvieron que correr, porque los perdigones llegaban hasta donde ellos se encontraban, al lado de una casa.

Llamamos la atención sobre este hecho al señor Alcalde, para que los guardas de campo, lo mismo que la guardia civil, vigilen á esos escopeteros que infringen la ley y privan á la agricultura de sus mejores guardianes.

«Novedades».—La publicación ilustrada regional que más interesa á Navarra, se vende:

En Pamplona, señora viuda de Juan Diaz. En Sangüesa, don José Moriones, cartero. En Lumbier, señor Martón, ordenanza de Telégrafos. 2—2

Adoración Nocturna.—Real servicio Eucarístico del mes de Noviembre de 1909.

Titular. Día 2 Turno In Coena Domini. Día 4 Vigilia general de difuntos. Día 6 Virgen del Camino. Día 8 San Pedro. Día 10 San Pascual. Día 13 Santiago y Vigilia general de desagrios.

Día 15 San Miguel, por doña Ana Colmeñares. † Día 17 Inmaculada. Día 20 San Francisco Javier. Día 22 San Fermín. Día 23 Cor Jesu. Día 25 Virgen del Pilar, por don Epifanio Molina. † Día 27 Circuncisión. Día 29 San José. Día 30 San Antonio.

Pídanse las legítimas aguas de Vichy Etat embotelladas: Vichy-Hôpital (estómago). Vichy-Célestins (riñones). Vichy-Grande Grille (hígado). Rehúsen las intrusiones y falsas denominaciones de Vichy. Exijase Vichy-Etat.

Morote en Canarias

Las Palmas.—Se ha verificado el mitin convocado por el señor Morote, para desagrar al pueblo de las frases que pronunció en la velada dada en su honor hace días.

El señor Morote ha pronunciado un discurso estudiando el problema provincial de Canarias, y ha ofrecido poner á la junta de defensa provincial en inteligencia con otra que se creará en Madrid.

A continuación ha propuesto que se telegrafe al Gobierno pidiendo la división provincial de Canarias.

El mitin terminó con vivas á España y á la Gran Canaria independiente, y el señor Morote se dirigió al hotel donde se hospedaba, seguido del público.

La manifestación se disolvió pacíficamente sin intervención de la fuerza de la benemérita, que acudió al hotel.

El mitin ha carecido de importancia por el retraimiento de los políticos, y en él no se ha reflejado el verdadero estado de la opinión pública.

Desórdenes en Vigo. Vigo.—Han ingresado en la cárcel á disposición del gobernador militar 29 vecinos que insultaron á la benemérita por oponerse ésta á que se celebrase una cencerrada.

El sargento de la benemérita resultó herido levemente de una pedrada. Practícanse más detenciones.

DE MELILLA. De los moros. Tanger.—Ha salido de este puerto el trasporte «Almirante Lobo» conduciendo la servidumbre y los equipajes de los kaidés enviados por el sultán, que se hallan en Melilla.

El comandante Bouqueró.—El tiempo. Melilla.—Hoy ha llegado aquí el comandante Bouqueró, del destacamento francés de Aberkane, al otro lado del Muluya, que

ha traído una hermosa corona que los jefes y oficiales franceses de Argelia dedican á los españoles muertos en campaña.

—Ha llegado también la señora viuda de Pintos con una hermosa corona para la tumba de su héroe esposo.

—Han celebrado una detenida conferencia los generales Marina y Arizon.

—Continúa lloviendo, Si mejorase el tiempo mañana ó pasado se reanudarán los trabajos.

Los Saint-Chamon. Un prisionero. Melilla.—Las nuevas baterías Saint-Shamon que se enviaron ayer á Zeluan y monte Tauima para reemplazar á Schneyder no pudieron llegar á su destino; no pasaron de Nador á causa del mal estado de los caminos.

Por esta misma razón no han podido salir convoyes.

—Las parejas avanzadas del Regimiento de Saboya aprisionaron ayer en las cercanías de Nador á un moro que nos hostiliza juntamente con otros.

Los demás moros consiguieron huir. El detenido se llama Hamar.

Tiene en el pecho una herida de Mausser. Más que hombre parecía un esqueleto. Inspiraba compasión; al principio se negaba á hablar limitándose á decir que era amigo de España.

Luego declaró que la jarka está hambrienta y mermadísima, quedando en ella escasos contingentes en los montes cercanos á las minas.

Los oficiales de la cuarta compañía de Saboya dieron abundante comida al moro hambriento que se deshacía en palabras de gratitud y en zalemas.

—Las cañones Saint Chamón han cañoneado á varios grupos que se acercaban á un olivar para comer olivas verdes, lo cual demuestra que los de la jarka están hambrientos.

—El infante don Carlos continuará en Nador.

En el cementerio.-En Alhucemas.-Movimiento de barcos.

Melilla.-Esta tarde estuvieron en el cementerio de esta ciudad los generales Marina y del Real con sus ayudantes...

El día

Con motivo de la festividad del día, no ha habido cotizaciones en Bolsa, ni en los centros oficiales se ha facilitado noticia alguna de interés.

Un inglés extravagante

Ayer, con motivo de la manifestación republicana por la llegada del señor Lerroux, distinguióse entre todos los manifestantes un sujeto de nacionalidad inglesa...

Notas políticas

Política barcelonesa.-Manifestaciones radicales.-Sobre altos cargos.-Los gobernadores.-Los concejales de Madrid.

El diputado lerrouxista señor Giner de los Ríos ha celebrado hoy una larga conferencia con el general Luque...

El miércoles saldrán para Barcelona los señores general Weyler y Suarez Inclán para encargarse, respectivamente de la capitania general y gobierno civil de Barcelona.

Según se nos ha manifestado, dichos señores llevan encargo de desarrollar en Barcelona, una política francamente liberal, de tolerancia y benevolencia.

En algunas capitales de provincias y localidades de importancia se celebraron ayer manifestaciones contra la política maurista. En Sevilla presidieron la manifestación los señores Rodrigo Soriano, Sol y Ortega y Montes Sierra.

En Vigo el acto realizado por las sociedades obreras limitóse a un mitin en el que después de varios discursos contra Maura y La Cierva se aprobaron las conclusiones de cajón: protestar contra la represión de las ideas democráticas, etc., etc.

A última hora de esta tarde se han entrevistado los señores Moret y Gasset, según se asegura para tratar de la provisión de algunas Direcciones generales de Gobernación y Fomento que no han quedado resueltas aun y que siguen dando mucho que hacer al gobierno, no precisamente por falta de aspirantes.

Los concejales de Madrid han acordado agasajar con un banquete a los señores Aguilera y conde de Peñalver, alcaldes entrante y saliente, respectivamente del Ayuntamiento madrileño.

Comferencias

A las seis y media de la tarde el señor Moret ha celebrado una larga conferencia con el embajador de Austria.

Mañana serán recibidos por el Rey varios de los gobernadores civiles últimamente nombrados, los cuales saldrán inmediatamente a tomar posesión de sus destinos.

Huelga solucionada

En Gijón, según telegramas oficiales, ha

quedado satisfactoriamente resuelta la cuestión suscitada entre obreros y patronos madereros, quedando, por consiguiente, terminada la huelga.

Toros en Méjico

Ayer se lidiaron en Méjico toros de aquel país que resultaron mansotes y de poco poder.

Crónica triste

Temporal en Asturias.-Incidente ferroviario.-Desastres automovilistas.-Una señora muerta.-Varios heridos.

Despachos oficiales de Oviedo dan cuenta de que en la mayor parte de Asturias reina durísimo temporal.

De Salamanca dicen que en Bejar, entre los kilómetros 11 y 12 de la línea de Madrid-Cáceres-Portugal, ha descarrilado un tren sin otras consecuencias que la de suspenderse la circulación durante dos horas.

En la carretera de Redondela, entre Redondela y Porriño, según comunican despachos de Vigo, ha ocurrido un serio percance automovilista, del que ha sido víctima el señor Rodríguez Hellin, consul de uno de los estados centro-americanos en Portugal.

El señor Hellin iba con su esposa, un hijo de ambos y el chofer, resultando estos dos últimos heridos.

En la carretera de Tuy a Vigo, en el trozo del término Presente del Cabral se ha despeñado un automóvil que guiaba el conocido comerciante de Oporto don Manuel Silva Castro, que iba en compañía de su esposa y varios amigos.

El incidente en sí no tuvo consecuencias graves, mas la señora, que venía padeciendo una antigua afección, cayó a una acequia donde permaneció más de una hora con agua hasta la cintura y a consecuencia del frío se le recrudeció la enfermedad, falleciendo horas después en Vigo.

Informes inexactos

El ministro de Estado señor Perez Caballero ha desmentido la noticia que dió «El Mundo» anunciando que se concertaba un tratado entre los gobiernos de España y de Marruecos relacionado con la explotación de las minas del Rif.

Añadió el señor Perez Caballero que la inexactitud de la noticia se hace más patente ahora, después de haber marchado a París el señor Villares, delegado por el gobierno para formar parte de la comisión internacional que entenderá en la redacción del reglamento para la explotación minera en Marruecos.

También lamentóse el señor Perez Caballero de que se digan inexactitudes tales como la evacuación de Zeluan, que publicó el «Diario Universal».

Ascensos y destinos

Hoy han sido firmados por el Rey los siguientes ascensos:

Al empleo de general de división los señores Chacón, Salcedo, Marraques y Chinchilla.

A general de brigada, los señores Sola, Perea, don Luis y don Gabino Aranda, Garrigos y Vidal.

También han sido firmados los nombramientos siguientes:

Comandante general de Inválidos el general Macías; inspector de establecimientos militares el general March; consejero supremo de Guerra el general Gonzalez; Tablas.

Gobernadores

Han sido nombrados gobernadores civiles: De Sevilla, el señor Lopez Ballesteros. De Badajoz, el señor San Martín. De Navarra, el señor Valcarcel.

Altos cargos

El señor Moret no ha llevado hoy a la real firma los nombramientos para altos cargos.

Se dice que serán nombrados directores generales: de Correos el señor Francos Rodríguez; de Administración local el señor Muñoz Chaves; de los Registros el señor Groizard; de Penales don Vicente Perez; de Obras públicas el señor Burrell.

Se ignora quién será el director general de Agricultura.

Extranjero

Un dirigible.-El Príncipe de Bulow.-Descarrilamiento.

Roma.-Un dirigible italiano ha efectuado evoluciones admirables sobre el puerto en el que estaban ancladas las escuadras italiana y francesa.

Las tripulaciones de los buques saludaron al dirigible con hurras y toques de sirena.

El público, numerosísimo vitoreaba y aplaudía con grande entusiasmo.

—Ha llegado a esta capital el ex-canciller del Imperio alemán príncipe de Bulow que se propone dar brillantes fiestas, y convertir, además, el suntuoso palacio que ha adquirido en un centro de vida política mundial.

Durante las fiestas de Navidad, fecha para la cual piensa estar en Italia de vuelta de un viaje a Alemania, conferenciará con las eminencias políticas de esta nación.

Visitará a Su Santidad y entablará negociaciones con Monseñor Merry del Val.

—En Prades ha descarrilado el tren eléc-

trico, resultando seis muertos y 12 heridos graves.

La revolución en Grecia

Aenas.-Continúa el malestar entre los oficiales de la marina.

Corre de boca en boca el rumor de que 80 oficiales de la Armada están resueltos a dimitir si el Gobierno jubila a determinados oficiales superiores.

Desgracia en dirigible.-Catástrofe minera.-El Parlamento chino.-Situación de Grecia.

Roma.-En las maniobras realizadas hoy por el dirigible del teniente Novelli, de que ya he dado cuenta, ha ocurrido un percance de que ha sido víctima el expresado teniente.

En una de las evoluciones de la máquina la hélice se enredó en las ropas de teniente ocasionándole graves heridas.

Nueva-York.-Dice un despacho que en una de las minas de la región minera de Pensilvania, sin precisar el sitio ó la localidad ha ocurrido una explosión de grisú.

Doce mineros han quedado sepultados entre los escombros de la mina siniestrada.

Pekin.-Se ha publicado un decreto imperial convocando a los Asambleas parlamentarias, y previniendo que se las denominará con los nombres de Cámara Alta y Cámara popular.

Noticias de origen fidedigno recibidas esta tarde, dicen que Grecia se halla en situación crítica, por haberse sublevado el ejército de mar y tierra.

Las mismas noticias dicen que la familia real griega ha huido del país.

MENCHETA.

VEASE EN CUARTA PLANA

Información telefónica del domingo

Sin olor y sin humo

El carbón ANTRACITA, es el carbón por excelencia para su consumo en estufas.

Venta de cok

Rebaja de precios. Cok semi-fuerte, grueso y picado, Cok de gas, Hojo; fácil combustión a 6'50, 7 y 7'50 pesetas los 100 kilogramos.

Petits boulets

avec TÊTES DE MOINEAUX Mezcla de carbones minerales superiores para consumo en cocinas económicas.

Urroz (villa)

El Ayuntamiento de la villa de Urroz hace saber: Que la acreditada y tradicional feria que anualmente se celebra en esta localidad, tendrá lugar en el corriente año durante los días 12, 13 y 14 del próximo mes de Noviembre, en las condiciones de costumbre.

Bazar Eden

Porcelana y cristal, objetos de regalo y capricho-arte, paraguas. Bazar Eden.-Perfumería. Bazar Eden.-Quincalla, bisutería, cordonería, mercería.

Excelente vino

seco, ajerezado, elaborado hace veinte años, premiado en varias exposiciones. Para precios y demás, dirigirse a D. Agapito Peralta, Paseo de Sarasate, 24.

Café Suizo

MATOSI Y C.A.-PAMPLONA. Latas de café (llamadas de 200 gramos) Puerto Rico hacienda superior tostado y molido sin mezcla, a pesetas 1,30.

Estufas y cocinillas

Cocinas económicas. Los mejores sistemas, las más baratas, tanto en caloríferos como en cocinas económicas, tuberías, accesorios, gran surtido en cocinas económicas de los últimos modelos, pídase diseños y precios, no comprar sin antes visitar el almacén de hierros de F. ARIZTI YABEN

Banco Vitalicio

Sociedad anónima de Seguros sobre la vida a prima fija. Capital social Ptas. 15.000.000'00 Capital desembolsado 3.750.000'00 Reservas en 31 de Diciembre de 1908 comprendidos los reaseguros 28.085.296'77

Hace falta

un dependiente que esté al corriente en el herido y forjado en Peralta (Navarra). Dirigirse a Pedro Guerdandía, en dicho pueblo.

Academia politécnica

Preparación para la nueva convocatoria de de Correos. Telégrafos y Topógrafos Contabilidad Mercantil e Idiomas. Apertura desde 1.º de Noviembre, de las clases para adultos de ambos sexos.

Cacao en polvo

«DRIESSEN» El más nutritivo y económico desayuno. Tes puros de India y Ceptán, marca «Tigre». Extractos de carne, embutidos, conservas, etc.

Perdida su FELICIDAD POR NO PODER ALCANZAR LOS POLVOS ANTISÉPTICOS CALBER. Este niño no es de llorar. Con los POLVOS antisépticos CALBER se ha curado todos los sufrimientos de granos, eccemas, ardores de la piel, picaduras y sarpullidos.

Agente único para España D. FRANCISCO LOYARTE, San Sebastián. De venta en Pamplona Farmacia y Droguería de don Valentín Marquina y en las casas similares de más renombre. 39-22

CREDITO NAVARRO SOCIEDAD ANÓNIMA FUNDADA EL AÑO 1864 Capital, 6.000.000 Ptas. OPERACIONES QUE REALIZA EN SU OFICINA DE ESTA CIUDAD Y EN LAS DE SUS SUCURSALES DE TUDELA, ELIZONDO, ESTELLA Y SANGUESA.

Chocolates de la Trapa Fabricados por los Religiosos Cistercienses de San Isidro. Paquetes de 400 gramos Pastillas 14, 16, 24 Precios 5, 6, 7, 8, 10 reales.

«LA ACTIVIDAD» Sociedad anónima de Seguros, Domiciliada en Pamplona FUNDADA EL AÑO DE 1899 Autorizada por R. O. del Ministerio de Fomento, fecha 8 de Julio de 1909.

Riquísimos aceites PUROS DE OLIVA Fabricados directamente por esta casa. Aceite especial para lámparas. Para precios y demás dirigirse a don Agapito Peralta, Paseo de Sarasate, 24.

Herraj Ventas por mayor, Fábrica de Rivas Hernaldos. Borja (Aragón).

Máquinas lavadoras No se dejen engañar por los que por ignorancia ó mala fé tratan de desacreditar la bondad de la máquina de lavar VOLL DAMPP, todo vapor.

El que sepa el paradero de un ternero color trigueño claro, de 8 a 10 meses de edad, que se escapó de Santesteban el día 16, (mercado de Elizondo), avise a don Dámaso Zabálza, de Errazu, quien abonará gastos y gratificará.

Está recomendada para lavado y desinfección por el señor Inspector de Sanidad de la provincia y adoptada en muchísimos pueblos. Es la más económica de las egadoras, lavadora y desinfectante, todo a la vez.

Vacas lecheras Hay de venta tres: una de estas recién parida. Informarán en la Plaza del Castillo, número 38, 3.º derecha.

ANTONIO IRURE, Zapatería, 26 ferreteria Al mismo tiempo les ofrezco bañeras a 30 pesetas de cine galvanizado. Aprovechen porque hay muy pocas y son de ocasión.

El Ayuntamiento DE OLITE (NAVARRA) Abre concurso para el establecimiento del servicio del alumbrado público por electricidad por tiempo de seis ó ocho años con sujeción a las condiciones que ha formulado al efecto.

Preparación para la nueva convocatoria de de Correos. Telégrafos y Topógrafos Contabilidad Mercantil e Idiomas. Apertura desde 1.º de Noviembre, de las clases para adultos de ambos sexos.

Ferias eu Lumbier La llamada feria pequeña de esta villa se celebrará, como en años anteriores, durante los días 4, 5 y 6 del próximo mes de Noviembre y habrá pastos libres.

Detalles al Director don Eustaquio Sanchez, Zapatería 35, 2.º derecha, Pamplona. 28 30 31 2 67 11 14

Traslado de domicilio El industrial de esta ciudad don Antonio Espoz ha trasladado su domicilio a la calle de Navarrería, número 15, piso 1.º, lo que se avisa a sus clientes y amigos.

Información telefónica

DEL DOMINGO

Madrid 31 (11 noche.)

Varias noticias

Inesperadamente ha llegado hoy a Madrid don Joaquín Costa. Esperábase el señor Niembro que le acompañó desde la estación a la Redacción de «El País».

brado consejo de guerra contra Isidoro García Bou, acusado de rebelión. El fiscal ha pedido para el procesado reclusión perpetua y el defensor la absolución.

—Coruña.—Se ha desencadenado un furioso temporal sobre estas costas. Los buques surtos en el puerto han tenido necesidad de redoblar las amarras.

señanza Mr. Briand, presidente del Consejo, pronunció un discurso diciendo que los clericales atacan la escuela laica, y con ello atacan a la República.

anciano general que estaba disgustado porque el señor Moret no le visitó a raíz de haber sido llamado a los consejos de la Corona.

LA ROPA QUE VISTE A LA HUMANIDAD HA SIDO COSIDA CON MAQUINA SINGER. LA SUPREMACÍA DE LA MÁQUINA SINGER ha sido sostenida y aumentada durante cuarenta años y en la actualidad pasan de DOS MILLONES DE MÁQUINAS SINGER las que se fabrican y venden anualmente.

MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona. LATOS. PASTILLAS DEL DR. ANDREU. Los que tengan ASMA o sofocación de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTIASMA.

La Norwich Unión. COMPAÑÍA INGLESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS, FUNDADA EN 1797 DESEA REPRESENTANTE EN LA PROVINCIA DE NAVARRA. Dirijase por escrito a la Sucursal Española de dicha Compañía en MADRID, Mayor, 7 y 9.

Servicios de la Compañía Transatlántica. Línea de Filipinas.—Trece viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cadiz, Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro sábados.

OSRAM La mejor lámpara incandescente de filamento metálico. LA SUPERIORIDAD reconocida a la lámpara Osram sobre todas sus similares es por 1.º La economía en el consumo (1 vatio por bujía, garantizado).

El Eco de Navarra se halla de venta en los puntos siguientes: En Madrid: Kiosco de don Patricio Lujan, frente al café de Fornos.

Compositor y profesor DE ACORDEÓN. Se dan lecciones de acordeón en sencillos y dobles, de dos teclados y ocho bajos a precios económicos.

Agencia de Publicidad JOSE STORR Hijo y sucesor de Ricardo Storr Propietario EMILJO COLOMINA

RELOJERÍA DE MARTINEZ. Relojes de todas clases.—Objetos de arte para regalos.—Joyas, lentes y gafas.—Computuras.

Boletín Religioso SANTORAL. Día 2 Martes.—La Conmemoración de Todos los fieles difuntos.—Desde los primitivos días de la Iglesia se observa la piadosa práctica de hacer oración por los difuntos.

ESTAFETA LOCAL EL TIEMPO Temperatura máxima de anteaayer 14.0 mínima de ayer 0.8 Altura barométrica a las 9 de ayer 719.5

VALORES DE NAVARRA. COTIZACIÓN DE AYER. Deuda provincial al 4 por ciento 103.20 Deuda municipal al 4 por ciento 100.10

La Piel.—Males de las piernas. Antes de la curación. Después de 15 días de tratamiento. Hemos señalado a los lectores de este periódico el descubrimiento sensacional del Sr. RICHELET, Farmacéutico y Químico de Sedán de Francia.